

## Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pta.  
Provincia y resto  
de España Trimestre . . . 4 "  
Extranjero " 7'50"

Número suelto

5 Céntimos

# CIUDADANÍA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos  
y esquelas  
Precios convencionales

De los originales firmados  
son responsables  
sus autores

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Miércoles, 19 de Octubre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANÍA.—GERONA

Núm. 65

## Palabras propias

Hoy, dando por suficientemente discutido el asunto de los proyectos de nuestro Ayuntamiento, hemos determinado cerrar nuestra *tribuna libre* y no admitir escrito alguno que no refleje de una manera precisa el sentir de CIUDADANÍA (1). Nuestra actitud, durante el conflicto, no ha podido ser más correcta ni más democrática. Hemos admitido—previa aclaración del propósito—todos los escritos que trataran de la cuestión municipal, sin mirar su procedencia, ni el criterio que sustentaban. Vinieron anónimos, y haciendo en nuestras costumbres periodísticas violencia, insertamos el anónimo. Nuestro deseo era reflejar el estado de opinión y recoger, ¿por qué no? hasta esas murmuraciones y esos planes que los ciudadanos deslizan y sustentan entorno de las mesas del café. Lo que no podíamos permitir es que tratasen de molestar mutuamente los que en nuestras páginas se acogían. No sabemos si lo hemos logrado, pero sí que, al menos, hemos hecho lo posible para ello.

Repitamos que nada más lejos de nuestra mente que hacernos solidarios de todo lo que insertaba CIUDADANÍA sobre la gestión municipal durante estos días. A pesar de esto no han faltado hombres susceptibles que nos acusaran de concomitancias.

Nos han supuesto vendidos al oro burgués y se han permitido atribuirnos, cuando menos, una cierta parcialidad. Sobre los artículos firmados con el seudónimo *Un evangelista*—cuyo autor los lince de oficio parece que han descubierto—se han hecho suposiciones maliciosas, olvidando que, el mismo señor alcalde y todos los demás concejales, tenían el perfecto derecho de exponer en nuestras columnas, lo mismo que el señor, Rotllan por ejemplo, sus opiniones particulares. Declarar á estos señores *fuera de concurso* en una encuesta popular como la nuestra, hubiera sido faltar á la imparcialidad propuesta y á la cortesía más elemental. Los quisquillosos olvidan que un artículo de nuestro amigo señor Juliá, sobre el tema que se debatía, fué el germen de la actitud to-

(1) Cuando escribíamos estas palabras no sabíamos que el exceso de original nos obligaría á retirar un artículo del Sr. Diví, tratando de este asunto. Así diferimos para mañana nuestra resolución.

mada por la Liga Republicana, de la cual partió la iniciativa de solidarizar todas las fuerzas vivas de Gerona, contra los proyectos del municipio.

Nuestra perfecta lealtad queda palpable diciendo que un redactor del *Diario de Gerona*—lo ha confesado ya el colega, bien podemos decirlo nosotros—nos remitió un escrito y, por más que descubrimos en seguida su procedencia, le dimos cabida en nuestra sección especial sin escrúpulos ni resquemores. Era un ciudadano—*Otro evangelista*—que disienta del primero; y bien, en conciencia; su derecho era sagrado, y su opinión tan respetable como la de los demás.

Para concluir, necesitamos fijar nuestro criterio. CIUDADANÍA, como órgano republicano autonomista y como lazo de unión de todos los republicanos de Gerona, está, como el que más, en contra del impuesto de consumos. La supresión de ese impuesto figura en el programa del partido y mal podemos nosotros estar en desacuerdo con los principios de nuestro credo. Lo que hay es que no nos place chillar en balde, no nos gusta lanzarnos por vías de escándalo, sin poder presentar una solución. Antes que todo preferimos ser serios y conscientes; atraernos el respeto del adversario para que nuestras opiniones pesen y sean tenidas en cuenta en la hora oportuna. Esperamos del movimiento popular que surge un acuerdo digno de nuestro apoyo entusiasta, para hacer campaña positiva.

De tener en peor concepto nuestra misión periodística, estando como está el actual Ayuntamiento compuesto de enemigos políticos, se nos presentaba una magnífica ocasión de ganarnos una popularidad momentánea. Precisamente por aquella circunstancia nos hemos abstenido de todo lo que pudiera parecer agresión apasionada. Serenos siempre, sin dar á las palabras de nadie otro alcance que el que para nuestras buenas intenciones y nuestra lealtad quisiéramos periodistas dignos, seguiremos; cumpliendo nuestra misión, laborando pedagógicamente y políticamente en pureza, porque amamos al pueblo y tenemos por axiomático que al obrero, al menesteroso, antes que agitarlo con estridencias, es mejor educarlo en firme sobre la base de la verdad y del deber.

Ya que no nos es dado proporcionarle pan, proporcionémosle seriedad y civismo para que el

dia de mañana podamos contar con él como una fuerza positiva. Nos proponemos tener á nuestro lado, hacerlos objeto de nuestro cariño, á una masa de hombres cultos y no una bandada de epilépticos.

Dicho esto no creemos que nadie pueda sospechar con fundamento de CIUDADANÍA y dar oídos á los que tal vez, sin pensar, son juguete de nuestros enemigos.

## La gestión municipal

Afirmando y ratificando

No puedo resistir á la tentación de reincidir en la inmodestia de ocupar la atención de mis conciudadanos, exponiendo otra vez mi pensamiento en el tan debatido asunto de los presupuestos municipales, que tan acaloradas discusiones motivan, de lo cual hay que felicitarse, porque demuestra que aún hay resacoldo y puede reavivarse el amor á la prosperidad de Gerona, pues los pueblos que discuten lo que les afecta firman opinión y resuelven siempre favorablemente sus crisis económicas y culturales.

Felicito una y mil veces á la Corporación municipal porque ha tenido la valentía de poner de manifiesto al vecindario su verdadera situación económica. Si así hubiesen obrado siempre nuestros Ayuntamientos, hoy no tendríamos que lamentar el estado de aplanamiento en que vivimos, otras muchas serían las reformas de que disfrutaríamos, mucho mejor sería el concepto exterior que tendría la urbe y seguramente estaríamos muy por encima del nivel de otras poblaciones que hoy hemos de envidiar, á pesar de que sus condiciones no son tan adecuadas á su desarrollo.

Si hizo bien el Ayuntamiento en decir la verdad al pueblo, presentando el proyecto de presupuestos para el año próximo, es más de aplaudir su conducta llamando á todos y solicitando de todos soluciones para resolver su conflicto económico sin resquemores de amor propio y sin pretensiones de infalibilidad. Este y no otro es el concepto que nos ha merecido la reseña de la sesión que hemos leído en CIUDADANÍA, reseña que ha merecido el aplauso de todos, por la imparcialidad con que refleja las ideas vertidas por cada uno de los ediles. Tratándose de una materia que por igual afecta á todos los vecinos, sin distinción de clases ni de opiniones políticas, esto es lo que deben hacer los amantes de la verdad y del bien. Omitir las razones que expone el contrario ó tergiversar su sentido será muy cómodo para el sectario, pero siempre resultará perjudicial, porque ello es causa de que los vecinos no puedan formar juicio exacto de lo que les interesa. Obrando como CIUDADANÍA es como se forma opinión pública y se acredita un periódico.

Ya se me alcanza que aunque este concepto es el generalmente deseado

y sentido hay quien pretende ver en ello segundas intenciones; mas esto no ha de preocupar á los que llevan una finalidad educativa, y menos á los que en la prensa tienen una denominación republicana; que no puede ser ni siquiera demócrata quien niega á los demás el derecho á la exposición de sus ideas y pretenda que al hablar de las cosas se oculte la verdad, sea quien sea el que las exponga y proceda de cualesquier tendencia.

Causa lástima el ambiente moral en que vivimos, impropio de nuestros tiempos de libertad y democracia.

No se sale al paso de las ideas para discutir las; se busca al autor por ver la manera de zaherirle y molestarle. Remedos de la antigua Inquisición que perseguía en el pensador las ideas del futuro. Táctica de los impotentes ó ambiciosos que, no atreviéndose á luchar en el terreno de las ideas, acuden al procedimiento del matonismo; pequeños de espíritu que no pudiendo llegar hasta la altura intelectual de otros tiran de ellos esperando encontrar en la física una igualdad que no está en el cerebro.

Si Gerona vive en su actual estado de prostración, á ello se debe principalmente, porque nadie se atreve á proponer una iniciativa por temor á la lucha personal que ha de sostener. Que esto es la verdad meditenlo nuestros lectores y hagan historia de las cuestiones surgidas en obras municipales y hasta en festejos y funciones públicas.

Y volviendo á nuestro tema, hemos de hacer constar que hasta hoy sólo hemos visto el gesto del actual Ayuntamiento formulando un proyecto y sometiendo á la opinión pública. Creemos que esto le da derecho á que la misma, si no se halla conforme, formule su contra-proyecto. La Corporación ha dicho al vecindario: «Para vivir necesitas un presupuesto tal, que cubra con estos y los otros ingresos, sin poder acudir á otros distintos, porque la ley vigente no me concede la autonomía necesaria para ello». Ahora corresponde al vecindario responder lógica y concienzudamente, porque la vida de los pueblos es distinta de la del individuo y hay gastos de absoluta y forzosa necesidad que cubrir. Es el municipio, en cuanto á su vida interna, lo que el Estado para la existencia de la nación. Tiene como éste deberes de orden público, y de comodidad é higiene del vecindario y fomento de sus intereses morales y materiales que no puede abandonar. Es el municipio un pequeño Estado que vive dentro de la nación y que no sólo tiene los deberes propios, sino los reflejados y á todos ha de atender. Como esto no se realiza sin recursos, fuerza es que los Ayuntamientos los soliciten del contribuyente en la forma menos sensible y á la par más equitativa y económica; y esto es lo que todos debemos estudiar, habiendo en cuenta que si sabemos obrar sin prejuicios y teniendo á la vista los elementos de riqueza de cada uno, habremos realizado la mayor suma de bien que tiene derecho á esperar nuestra urbe.

Nos parece bien, muy bien, perfectamente bien, que se reúnan, estu-

dien y deliberen todas las fuerzas vivas de la ciudad, pues así van educándose y capacitándose para la administración pública los ciudadanos; pero lamentamos que estas reuniones tengan carácter de hostilidad y que haya quien en el seno de ellas pretenda imponer su personal criterio, llamando á capitulo á los que de él disienten y puedan opinar en contrario. Esto no es más que un caciquismo y habíamos quedado en que el hombre debe ser libre en su pensar y en su conciencia.

Muchos, porque discutimos en la forma que lo hacemos y porque nos ocupamos del proyecto del Ayuntamiento en el sentido que informa nuestros escritos, nos atribuyen que somos partidarios del impuesto de consumos; y no basta que hayamos dicho y repetido una y mil veces que somos sus decididos enemigos, como así lo ha manifestado el propio Ayuntamiento. En realidad quizá nadie hasta ahora como nosotros haya expresado el por qué de esta opinión. Lo que sucede es que *nosotros opinamos que los consumos han de subsistir para el Ayuntamiento* MIENTRAS LA LEY NO SE MODIFIQUE Ó EL VECINDARIO NO DECIDA SUPRIMIRLOS COMO EN TARRAGONA. Si perduran, no se culpe á la actual Corporación. Ella se ve obligada á sostenerlos para liquidar errores económicos pasados. Como el señor Canalejas, quien ha declarado que no los quitaría inmediatamente porque tiene que liquidar lo de Melilla y cubrir los treinta millones de nuevos gastos que aquellas posesiones nos han ocasionado. La voluntad existirá, pero por encima de la voluntad se impone la realidad de los hechos.

No somos enemigos de los obreros. Quizá somos los que más los estimamos, porque sus progresos son nuestro desideratum, como ha de serlo de todo liberal de verdad. Que este es nuestro pensamiento queda bien demostrado en los artículos precedentes, en que les hemos aconsejado la cooperativa y la asociación, las dos únicas palancas que han de elevarlo. Al obrero lo que más le interesa es la mejora en el trabajo y en el precio de la remuneración, para que pueda atender mejor á sus necesidades. Quien no piense de esta manera desconoce absolutamente la evolución del proletariado mundial. Hasta ahora no tengo noticia de que hayan habido revueltas en Francia, Alemania, ni en Inglaterra por cuestión de consumos, pero sí á consecuencia de la persecución del mejor bienestar del obrero en sus luchas con el capital. Si en los consumos estribara tendríamos que el sistema perfecto sería el de la sopa conventual, porque no tendría que pagar nada.

No mejora ni empeora el obrero por un céntimo más ó menos diario que haya de pagar por consumos. Su mejoramiento está en las instituciones de cooperación y en la multiplicación de los centros de cultura, y éstos no se establecen sin recursos y hasta ahora, por el camino de la economía con miras á la tacañería, ni se instruye ni aumenta su bienestar por el trabajo. Fijense los que me leen en el extracto de la proposición presentada ante el Ayuntamiento de San